

Las campañas "anti-moscovitas" son el ropaje con que las meretrices del pensamiento cubren su ignorancia por su mala fé.

Cada vez que cualquier meretriz de la pluma cubre su miseria con el ropaje de una llamada campaña "anti-moscovita", en realidad lo que se pone al desnudo es el miserable atraso cultural de tanto intelectualoide de cafetin. Los problemas de la cultura, intimamente ligados a los de la educación de la juventud, a los de su orientación en la vida, preocupan actualmente al mundo, pero un plano superior al de la ignorante repetición de frases trilladas. Ya nadie que se estime a sí mismo, más o menos compenetrado de los problemas sociales y de la causa de esos problemas, puede acudir a viejas armas, que como los arcabuces españoles en América tienen un lugar adecuado: el museo de antigüedades. Pero en Costa Rica, intelectualoides con pretensiones de personajes políticos continúan manejando los arcabuces de antaño; el amor libre, el aborto, el matrimonio de prueba, etc., los males inmorales de Moscú. Todo eso que forma el lastre del equilibrio moral de la in-moralidad en la moderna sociedad toda la in-moralidad que esa sociedad suada por sus cuatro costados, se le achaca a Moscú.

Ludwig Noiré, el gran científico alemán, estudiando el nacimiento del lenguaje y de la vida cultural, escribía que "todas las cosas hacen su aparición en el campo visual del hombre, es decir adquieren para él existencia de "cosas" solo en la medida en que sufren su acción. Y es conforme a ello que reciben sus nombres y apelaciones". La actividad humana es según Noiré, la que da su contenido a las raíces primitivas del lenguaje. Desarrollando este pensamiento de que desapareciendo o modificándose determinadas actividades humanas desaparecen o se modifican también las formas lingüísticas que esas actividades hicieron nacer.

En la URSS, donde han cambiado desde su base el

desarrollo y los objetivos de la actividad humana, se aprecia claramente el fenómeno de la desaparición de una serie de palabras y expresiones extrañas al nuevo régimen. Las palabras "señora", "don", "excelencia" etc., que más que manifestaciones de cultura son de categorías sociales diferentes, han desaparecido. En su lugar surgió otra: "camarada". Suprimido el individuo físico y económico que fué dueño de los medios de producción, desapareció su nombre en el lenguaje: patrón. La revolución que modificó todas las formas económicas y sociales del antiguo régimen transformó también el lenguaje. Desaparecieron antiguas formas del idioma que correspondían al viejo estado de cosas, y surgieron nuevas formas creadas por las nuevas actividades humanas.

En el campo de la moral, de los problemas de la sexualidad, la transformación del idioma soviético revela con profunda firmeza el cambio operado. Han desaparecido las formas y expresiones del idioma que han dado nombre a determinadas actividades sexuales, propias del antiguo régimen. Las expresiones "prostitución", "casas de lenocinio", "queridas", "corrupción de menores", etc. etc. todo eso que expresa una actividad humana en la sociedad moderna, ha desaparecido del lenguaje soviético. ¿Cómo han podido desaparecer del idioma soviético estas expresiones? Siguiendo a Ludwig Noiré solo una explicación cabe: porque esas expresiones, esas formas del

Por RODOLFO GUZMAN



idioma han dejado de ser reflejos de las actividades del pueblo soviético. Porque la prostitución y su secuela de derivados, ha desaparecido de la sociedad soviética.

En nuestros países la prostitución no se suprime; se reglamenta. La estadística ha adquirido un nuevo y amplio campo de aplicación en el problema social de la prostitución, en tal forma agudizado, que ha servido incluso de tesis para optar títulos de abogados en nuestra Escuela de Derecho. Porque, dándole la razón a Noiré, hasta el idioma se ha enriquecido: ahora existe en Derecho lo que se llama "de lincuencia sexual". La explotación de la prostitución es toda una ciencia comercial. Señores que se paseen por las calles de San José, convertidos sarcásticamente en directores políticos del pueblo de Costa Rica, han encontrado magníficos puntos comerciales para tal explotación en PASA A LA PAG. SEIS

Exija:



DOMINO

EXCELENTE CIGARRILLO

íntegramente

COSTARRICENSE

fabricado por la única empresa nacional

LA

Tabacalera Costarricense S.A.

Las habilidades de "tío conejo" del Banco de Costa Rica

Ha publicado el Banco de Costa Rica, en medio de un gran estruendo de titulares, la respuesta hábil que don Tomás Soley Güell le dió a don Jorge Hine a propósito de las relaciones de ese Banco con el Partido Republicano Ricardista.

Es posible que don Jorge Hine esté creyendo a estas horas que con esa publicación ha invalidado los cargos de parcialidad política que yo me permití formularle en varios artículos a la entidad que él jefa. Pero esas son habilidades de tío conejo

MANUEL MORA V.

que no pueden tener efecto en los sectores más avisados de nuestro público. Claro que los lectores sencillos pueden confundirse perfectamente; sobre

todo los que se limitan a leer los títulos de todas las publicaciones. Pero los otros tienen necesariamente que haber visto en la carta de don Tomás una confirmación de mis cargos, como lo demostraré.

Don Jorge Hine pregunta a

don Tomás si él cree que la operación que el Partido Ricardista planteó al Banco fue resuelta "con un criterio absolutamente comercial". Don Tomás le contesta: "Creo que el Banco procedió dentro de la ética bancaria al realizar el descuento de los pagarés propuestos

Como se ve, don Tomás se refiere, para calificarla, a la operación que realizó el Banco y no a la que se negó a realizar. Afirma que el Banco se ajustó a la "ética bancaria" en cuanto descontó unos pagarés al Ricardismo; pero no entra a calificar, desde ningún ángulo ético, el rechazo de los otros pagarés. En cuanto a esto, más bien que a una ética bancaria el Banco se ajustó a una ética política. Y la ética política, según Castro Quesada santo grande del calderonismo, puede resumirse en estas palabras: "en política lo único inmoral es perder".

Pero don Tomás fué todavía más explícito. La ética bancaria es una cosa tan elástica que don Tomás creyó necesario deslizar el siguiente juicio aclaratorio: "La Directiva de un Banco es libre para juzgar la conveniencia de una operación. Dentro de esa libertad pudo descontar todos los pagarés propuestos, como pudo no haber descontado ninguno". Esto quiere decir que un Banco puede hacer lo que le dé la gana sin faltar por eso a la ética bancaria. No percibió don Jorge Hine esa fina ironía? Yo, por mi parte, nunca he negado que eso sea así. Nunca he dicho que el Banco haya recurrido de "ética bancaria"; lo que le he negado es "ética cívica", apoyándome en la circunstancia de que haya pre-

Asuntos de Educación a cargo de CARLOS LUIS SAENZ

"Una forma de hacer interesante el estudio de la geografía".

Una forma de hacer interesante el estudio de la Geografía

Si se enseña con detalles pittorescos, la geografía será una asignatura interesante y amena para los niños; en cambio puede resultar muy poco interesante cuando sólo se enseña dando el dato escueto, resumido, que dice muy poco a la imaginación de los niños.

En la enseñanza de la Geografía, que en la escuela primaria debe ser principalmente geografía humana, es decir, estudio de la influencia del medio ambiente en la vida de los

grupos humanos, pueden ayudar mucho las lecturas de la llamada "ciencia recreativa".

Para ilustrar este concepto damos a continuación lecturas de ciencia recreativa, que pueden servir para el estudio del Rio San Juan, traducidas del libro de Thomas Belt: "El naturalista en Nicaragua".

La obra de Belt es tan interesante como esta otra que recomendamos a los maestros: "Un año de ciencia natural en Costa Rica", por Amalia Smith Calvert y Philip P. Calvert.

De la obra de Belt decía el gran naturalista Carlos Dar-

win: "He leído a Belt. me parece a mi su libro, lo mejor de los diarios de historia natural que se han publicado".

Cómo caza el jaguar los cerdos salvajes

Después de desayunarnos continuamos nuestro viaje remontando el río San Juan y pasamos por la desembocadura del San Carlos, otro gran río, que viene del interior de Costa Rica.

Poco después oímos una piara de cerdos salvajes, llamados wairs por los indios que

rechinaban sus dientes en medio de la aciba. Uno de los botes saltó a tierra y pronto tiró uno de ellos que trajo a bordo, después de cortarle una glándula que estos animales tienen en el trasero y que expelen un olor musgoso. Con el cerdo de monte preparamos nuestro almuerzo.

Estos cerdos andan en manadas compuestas de unos cincuenta a cien animales. Se dice que se ayudan los unos a los otros cuando son atacados por el jaguar. Pero este astuto animal es muy inteligente y no se le enfrenta a la manada. Cuando va a cazar cerdos, se echa muy quieto en la rama de un árbol y se espera a que llegue la manada de animales hasta que esté debajo de su escondite. Entonces se echa abajo de un alto y mata uno, quebrantándole el cuello. Vuelve a saltar a su rama y allí se está en seguro hasta que se eleve la manada. Entonces se baja y con toda tranquilidad devora su víctima.

El hule

Se sabe que antes de la conquista española los indios mexicanos usaban bolas de hu-



le para jugar. Esta goma vegetal lleva todavía el nombre azteca "ulli", del cual los españoles derivaron la palabra hule para designar a los colectores del jugo de estos árboles.

El hule se obtiene de un árbol diferente y se prepara también de manera diferente, al hule del Amazonas. Este se obtiene del "Siphonia elástica" que es un árbol euforbiáceo; en Centro América, el árbol que da el hule es un higo silvestre, "castilloa elástica". Este árbol se reconoce fácilmente.

La Tabacalera Costarricense y las fiestas populares

En nuestro número pasado nos referimos erradamente a la Republic Tobacco Co., como a la empresa que al hacer su propaganda lleva alegría al pueblo. Esto a propósito de la unidad de propaganda que LA TABACALERA COSTARRICENSE y no la Republic Tobacco, había llevado en la semana antepasada al pueblo de Sar Juan de Tibás.

Ahora va venido un compañero a contarnos del rato de

solaz que LA TABACALERA COSTARRICENSE llevó a Co ronado el 14 de mayo, víspera de la fiesta patronal de aquel cantón.

LA TABACALERA COSTARRICENSE llevó la marimba de Escasú, a los Talolinga, hubo cantos, entre ellos los de una niña Blanca y luego se hizo un baile público.

Repetimos ahora lo que dijimos la vez pasada: Se dice que a nuestro pueblo

sólo le gusta pasar sus ratos desocupado en la pulperías. Pero nosotros decimos que si se le dieran ratos de esparcimiento como el que le viene proporcionando LA TABACALERA COSTARRICENSE, nuestro pueblo se alegraría de una manera más sana.

Pensamos que esta idea de LA TABACALERA COSTARRICENSE, empresa nacional, es digna de encomio.